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Se remonta a los siglos 
VII-VIII, cuando los 
obispos exiliados de los 
países de Asia Menor 
y España prestaban 
ayuda a los obispos que 
los habían acogido.

Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis Primada de México

LA VOZ DEL OBISPO
Por Mons. Andrés Luís García Jasso

E n el Código de Derecho Ca-
nónico, en el can. 375 §1, 
encontramos: «Los Obispos, 
que por institución divina 

son los sucesores de los Apóstoles, en 
virtud del espíritu Santo que se les ha dado, 
son constituidos como Pastores en la Igle-
sia para que también ellos sean maestros 
de la doctrina, sacerdotes del culto sagrado 
y ministros para el gobierno.» Y en el can. 
376: «Se llaman diocesanos, los Obispos 
a los que se ha encomendado el cuidado 
de una diócesis; los demás se denominan 
titulares.»

Los obispos titulares1, es decir, aque-
llos a los que no se les ha encomenda-
do una diócesis, son verdaderos 
obispos, han recibido la plenitud del sa-
cramento del orden, pero no presiden 
una diócesis, es decir, no tienen clero y 
pueblo propios, encomendados a su 
atención pastoral. Aunque no siempre 
fue así, en la praxis actual de la Sede 
Apostólica, encontramos distintos tipos 
de obispos titulares:

A.Obispos titulares que desempeñan 
oficios auxiliares del gobierno de la 
Sede Apostólica.

B.Legados pontificios con funciones de 
representación estable de la Sede 
Apostólica ante las Iglesias particula-
res, los estados y los organismos 
internacionales.

C.Obispos con funciones interdiocesa-
nas por encargo de la Sede 
Apostólica.

D.Obispos eméritos, es decir, aquellos 

que presentaron su renuncia al ofi-
cio capital diocesano, con su respec-
tiva aceptación.

E.Obispos coadjutores y auxiliares, es 
decir, colaboradores con el obispo 
diocesano y canónicamente subor-
dinados a éste, de forma que, ade-
más de lo que la Sede Apostólica 
pueda establecer en cada caso, los 
coadjutores y auxiliares deben ser 
nombrados como vicarios generales 
o episcopales en la diócesis a la que 
sirven.

La función del obispo auxiliar2 se re-
monta a los siglos VII-VIII, cuando los 
obispos exiliados de los países de Asia 
Menor y España prestaban ayuda a los 
obispos que los habían acogido. Jurídi-
camente seguían siendo obispos de las 
diócesis de las cuales habían tenido que 
exiliarse, motivo por el cual, después de 
su muerte, eran consagrados como su-
cesores en el título de tales diócesis, su-
cesores que permanecieron en 
Occidente y prestaron ayuda a los Obis-
pos locales.

El nombre de «obispo auxiliar» co-
menzó a usarse durante el siglo XIII, 
cuando después de las cruzadas los 
obispos de las diócesis tuvieron que 
emigrara a occidente (sobretodo a Ale-
mania, Austria y Polonia). Clemente V se 
encargó de regularizar su situación jurí-
dica y no sólo reservó al Sumo Pontífice 
la provisión de las diócesis titulares, si-
no que decidió que el obispo que por la 
excesiva extensión de la diócesis desea-
ra contar con la ayuda de un obispo au-
xiliar debía solicitarlo a la Santa Sede.

LA FUNCIÓN 
DEL OBISPO AUXILIAR

Durante los debates en el Concilio Va-
ticano II, la posición jurídica de los obis-
pos auxiliares fue uno de los asuntos 
más discutidos, algunos consideraban 
que la existencia de dos o más obispos 
en una iglesia local chocaba con la uni-
dad expresada por el obispo como ca-
beza de una Iglesia. Sin embargo, se 
llegó a la conclusión de que el motivo 
para constituir un obispo auxiliar, debía 
ser el estado de la diócesis y no una 
personal situación del obispo.

Por tanto, los Obispos Auxiliares, son 
cooperadores del Obispo diocesano en 
su función pastoral, cuando no es posi-
ble realizar todas las funciones episco-
pales, tal como exige el bien de las 
almas, ya sea porque la diócesis es de-
masiado extensa o excesivo el número 
de habitantes. Los obispos auxiliares es-
tán llamados a compartir las preocupa-
ciones del obispo diocesano, y están 
llamados a desempeñar su función en 
perfecta armonía con él3.

  1 Cf. A. Viana, “Obispo Titular”, en: J. Otaduy, - A. Viana - J. 
Sedano (dirs. y coords.), Diccionario General de Derecho 

Canónico V (Pamplona 2012) 655-660.
  2 Cf. R. Sobański, “Obispo Auxiliar”, en: J. Otaduy, - A. Viana 
- J. Sedano (dirs. y coords.), Diccionario General de Derecho 

Canónico V (Pamplona 2012) 643-646.
 3 Cf. Concilio Vaticano II, Decreto sobre la función pastoral de 

los obispos Christus Dominus 25 ( 28 de octubre de 1965).
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C asi 18 meses después de iniciada la pandemia, el gobierno de México 
impulsa el regreso este lunes de millones de niños y adolescentes 
a las aulas de forma presencial. 

Este año y medio ha tenido diversas afectaciones para los ni-
ños. De acuerdo con la UNICEF, al menos uno de cada tres niños en edad de ir 
a la escuela en América Latina no pudo acceder a la educación a distancia 
mientras las escuelas permanecieron cerradas. El mismo organismo estima 
que al menos uno de cada siete niños y jóvenes vivió confinado en su hogar 
durante gran parte de 2020 y, como consecuencia, sufrió ansiedad, depresión y 
aislamiento. 

Sin embargo, no debemos dejar atrás el riesgo que representa la pandemia 
de Covid-19, que en este momento vive su tercera ola en México, y que ha 
afectado seriamente a los menores de edad. De acuerdo con el Sistema Nacio-
nal de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, hasta el 11 de agosto, en Mé-

xico se habían registrado 
60,928 casos positivos de Co-
vid-19, con un incremento ma-
yor de junio a agosto. 

Estos datos nos indican que 
el debate en torno al regreso a 
clases no debe reducirse a un 
asunto político, pues la priori-
dad de todos los sectores so-

ciales debe de ser el bienestar de los niños a corto, mediano y largo plazo. 
Por ende, hacemos un nuevo llamado a que este regreso a clases tenga una 

estrategia integral que disminuya al máximo los riesgos de contagios y que pri-
vilegie la salud de estudiantes, profesores, personal de trabajo y padres de 
familia. 

Pero también queremos aprovechar este espacio para pensar en aquellos 
alumnos que no volverán en igualdad de condiciones, de hecho, muchos sim-
plemente no volverán. En octubre del año pasado, el Papa Francisco se refirió a 
esto como una ‘catástofre educativa’, pues “muchos niños y adolescentes se 
han quedado atrás en el proceso natural de desarrollo pedagógico”. 

La necesaria suspensión de clases presenciales en todas las escuelas del 
país evidenció las disparidades educativas preexistentes. Así pues, hubo quie-
nes se vieron obligados a abandonar el ciclo escolar y perdieron el hilo del 
aprendizaje, especialmente importante en materias de enseñanza gradual. 

El rezago educativo tiene efectos muy graves en nuestra sociedad. Diversos 
académicos mencionan a la educación como uno de los principales indicado-
res para la movilidad social; es decir, las personas con estudios tienen más 
probabilidades de acceder a una mejor calidad de vida. Despojar a los niños de 
esta posibilidad es condenar su futuro. 

En su más reciente mensaje a la comunidad educativa, los Obispos de Méxi-
co señalaron: 

En este momento, el llamado de la Iglesia a todos los sectores es a  diseñar 
un pacto educativo nacional, “construido a través de obras y no de palabras o 
discursos”, como han dicho nuestros obispos. 

“Es necesario un nuevo periodo de compromiso educativo, que involucre a 
todos los componentes de la sociedad. Escuchemos el grito de las nuevas ge-
neraciones, que manifiesta la necesidad y, al mismo tiempo, la oportunidad es-
timulante de un renovado camino educativo”, dijo el Papa Francisco en un 
mensaje en 2020. Hagamos presente este llamado de cara al regreso a clases.

“Ningún niño debe con-
tinuar descuidado en su 

educación. Debemos salir, 
a buscar a los que ya han 

desertado de sus estudios”. 

Regreso a clases: ¿y qué pasó 
con los que desertaron? 

EDITORIAL



29 de agosto de 2021 www.desdelafe.mx4 desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

Por DLF Redacción

@desdelafemx 

E n más de una ocasión, el Papa 
Francisco se ha referido a las 
murmuraciones; las palabras 
que ha usado para calificar este 

pecado muestran su gravedad: peste, cáncer 
diabólico, cizaña…

El chismorreo -nos dice el Santo Padre- es 
capaz de destruir comunidades enteras, y su 
objetivo no es otro que dañar la reputación 
de alguien más. 

Por ello -asegura- es un pecado que los 
cristianos debemos evitar a toda costa. Pero, 
¿en verdad el chisme es tan malo? ¿No exagera 
el Papa Francisco? Quizá, la siguiente historia 
escrita por el sacerdote Sergio Román, de la 
Arquidiócesis de México, podría ayudarnos a 
comprender un poco mejor la gravedad de 
estas acciones. 

CUENTAN QUE UNA PERSONA …
Pongámosle Petrita. Fue a confesarse con mu-
cho miedo porque el sacerdote tenía fama de 
estricto, pero, al fin y al cabo, ella casi no tenía 
pecados, tan solo aquel pecadillo sin impor-
tancia que, a lo mejor, hasta le iba a dar risa 
al severo confesor:

-Padre, me acuso de que dije un chisme. 
(¡Ya está, ya lo dije, ahora el padre me va a 
decir que rece tres Ave Marías y que me vaya 
en paz)

-Mira, hija, no te voy a dar la absolución 
hasta que no cumplas la penitencia. Ve a tu 
casa y tráeme una funda de almohada llena 
de plumas.

-(¡Qué extraña penitencia!, ¿para qué querrá 
el padre una funda llena de plumas?).

Y allá va Petrita a buscar su funda llena de 
plumas. Y allí viene Petrita con su funda llena 
de plumas.

-Aquí están, padre, déme la absolución.
-Todavía no. Antes vas a subir a la torre, 

hasta arriba, hasta donde están las campanas, 
y allí vas a vaciar tu funda lanzando las plumas 
a los cuatro vientos. Luego vienes a verme.

-(¡Qué rara penitencia!, mejor me hubiera 
dejado mis tres Ave Marías).

Y allá va Petrita a lo más alto del campa-
nario desde donde lanza las plumas a los 
cuatro vientos.

-Ya, padre, déme la absolución.
-Ya nada más falta una cosa, hija: toma tu 

funda y ve por todo el pueblo a recoger las 
plumas que tiraste, y cuando hayas recogido 
todas, ¡vienes a que te dé la absolución!

El Papa Francisco ha calificado 
a los chismes como una peste, 

pues son capaces de destruir 
comunidades enteras. 
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EL CHISME, 
¿POR QUÉ SE 
CONSIDERA 

PECADO?
EL CHISME ES COMO UN ROBO
El anterior es sólo un cuento, pero ilustra muy 
bien lo que es el chisme y su gravedad. Las 
murmuraciones van contra la justicia y obligan 
a la restitución; es decir, a trabajar para devol-
ver la buena fama de la víctima. Esto es tan 
difícil como el recoger las plumas dispersas 
por el viento de nuestro cuento. ¡Por eso es 
mejor no chismear!

Además, tarde o temprano se suele hacer 
pública la verdad, de esa manera el chismoso 
queda exhibido como una persona mal inten-
cionada. ¡Pobres de los chismosos!, la comu-
nidad los detecta y ya jamás se vuelve a confiar 
en ellos.

¿Por qué se ‘chismea’? Motivos hay muchos: 
por venganza, por envidia, por el afán de en-
suciar lo que está limpio o, simplemente, ¡por 
deporte! “Dicen que el chisme es el deporte 
nacional en el que obtendríamos medalla de 
oro”, asegura el sacerdote Sergio Román. 

“Un chisme es grave. Es como un robo. Más 
grave que un robo porque le quita a la víctima 
algo que tiene un inmenso valor: la honra. Y 
todo mundo tiene derecho a su buena fama. 
Un chisme destruye la felicidad de la víctima 
y es, con frecuencia, causa de desavenencias 
con seres queridos”, considera. 

Recordemos que las guerras comienzan 
con las palabras. Cuidemos lo que decimos. 

La verdad 
tarde o 
temprano  
suele hacerse 
pública, y los 
chismosos 
quedan, ante la 
comunidad, 
como personas 
malintencionadas. 
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pasos 
para 
corregir 
a un 
hermano

TEMA DE PORTADA/

¿Qué pasa si vemos un error 
o una equivocación en algún 
hermano? A lo mejor nuestro primer 
impulso es ir a contarlo a los demás, 
como una forma de presionarlo o de 
ayudarlo a cambiar, pero eso puede 
ser el inicio de un daño, la cuna de 
un chisme, de que se diga una y otra 
vez: “Ya sabes que fulanito…”. 

El Papa Francisco nos 
recomienda, en lugar de eso, utilizar 
lo que él llama la “pedagogía de la 
recuperación”, siguiendo el ejemplo 
de Jesús.

Para corregir a un hermano 
en una comunidad cristiana –
puede aplicar también en otras 
comunidades, como la familia-, el 
Papa Francisco nos propone tres 
momentos a seguir: 

Acudir con dos o tres 
testigos. “‘Pongámonos de 
acuerdo, tú y yo, vayamos 
a hablar con él, con ella 
que se está equivocando, 
que está quedando mal. 
Pero vamos a hablarle 
como hermanos’. Este es 
el comportamiento de la 
recuperación que Jesús 
quiere de nosotros”.

Hablar con la persona 
en soledad. “Se trata 
de ir al hermano con 
discreción, no para 
juzgarlo, sino para 
ayudarlo a darse cuenta 
de lo que ha hecho”.

Habla con la comunidad. Únicamente en los casos 
en los que toda la comunidad está implicada, lo mejor 
–si fallan los pasos 1 y 2- es hablar con todos, no para 
juzgar, sino para ayudar. “En algunas situaciones toda la 
comunidad está involucrada. Hay cosas que no pueden 
dejar indiferentes a los otros hermanos: se necesita un 
amor mayor para recuperar al hermano”.

Si ninguno de estos pasos 
funciona para recuperar al hermano, 
el Papa nos propone otra salida: 

3 

Con información del sacerdote Sergio Román del Real, de la Arquidiócesis de México. 

“Si la cosa no resulta, silencio 
y oración por el hermano o 
hermana que se equivoca, pero 
nunca chismorreo”, dice el Papa. 

1 2

3
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Un santo 
contra el 

chisme

¿SABÍAS QUE SAN RAMÓN NONATO es el 
patrono contra los chismes y las men-
tiras? A este santo uno se puede en-
comendar  para no ser chismoso o para 
no ser víctima de falsos testimonios. 

A san Ramón se le llama Nonato, es 
decir no nacido, pues su madre falleció 
en el parto, por lo que él tuvo que ser  
extraído del cuerpo sin vida mediante 
una cesárea. Muy joven ingresó a la 
Congregación de los padres de la Orden 
de Ntra. Sra. de la Merced, los merce-
darios, que se dedicaban a rescatar 
católicos esclavizados, que los musul-
manes llevaban presos a África.

San Ramón fue enviado con gran 
cantidad de dinero a rescatar prisione-
ros, consiguió la libertad de muchos y 
pudo enviarlos de regreso a su patria. 
Cuando se le acabaron los recursos, él 
mismo se ofreció como esclavo a cam-
bio de varios cautivos que estaban en 
peligro de perder su fe y su religión.

Mientras estuvo encarcelado se de-
dicó a evangelizar a prisioneros y mu-
sulmanes, quienes le advirtieron que 
no lo hiciera. Como no dejó de predicar, 
para enmudecerlo le colocaron en la 
cara una correa con candado que solo 
era retirada para comer, fue la única 
manera de callarlo hasta que fue res-
catado. Murió en el año 1240.

Por su forma de martirio, que lo 
obligó a mantener la boca cerrada, es 
invocado para librar de chismes, 

Por Socorro Sentíes

@desdelafemx 

rumores, mentiras y falsos testimonios. 
Además, los fieles piden su intercesión 
para las personas que necesitan guar-
dar secretos. También es patrono de 
los confesores.

Y debido a lo difícil de su nacimien-
to, también es considerado protector 
de las parteras y embarazadas, que se 
encomiendan a él para que les conceda 
la gracia de dar a luz sin peligro.

*La autora es guía de la Catedral Me-
tropolitana de México. 

A san Ramón se le representa con 
un candado en la boca.

Imagen de San 
Ramón, en la Catedral 
de México. 

San Ramón Nonato,  
a ti, que fuiste siempre 

fiel a la Palabra
Verdadera, 

que anunciaste 
con fidelidad la Buena 
Nueva del Evangelio 

y que renunciaste 
a pronunciar 

cualquier tipo 
de mentira, 

intercede ante nuestro 
Señor Jesús, 

para que nos conceda 
seguir tu ejemplo 

y dar siempre testimonio 
de la verdad, 
renunciemos 
a pronunciar 

cualquier difamación 
o chisme en contra

 de nuestro prójimo, 
y si recibimos 

injurias, chismes 
o calumnias, que 

sepamos responder con 
mansedumbre y amor, 
tal como lo hiciste tú, 
a imitación de Jesús. 

Amén. 

ORA
CIÓN

Contra 
los chismes
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Mons. Andrés Jasso: de 
los números al sacerdocio

S iendo aún muy joven, tras con-
cluir su carrera de Contador 
Público y Auditor en su natal 
Nuevo Laredo (Tamaulipas), el 

hoy Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis de 
México, Mons. Andrés Luis García Jasso, 
acariciaba el éxito laboral: era asociado en 
un despacho contable, entre cuyos clientes 
había agentes aduanales, compañías cons-
tructoras y otras de gran importancia.

Tenía auto, amigos, una relación 

sentimental, y todo lo que un joven soñaría 
tener en el “verano” de la vida; sin embargo, 
sentía un vacío que nada podía llenar. Fue 
entonces que alguien le planteó ingresar 
al seminario y formarse para sacerdote.

“¿Para sacerdote?”, pensó. Jamás se lo 
había imaginado. Pero se dio la oportuni-
dad: se trasladó a la Ciudad de México e 
ingresó al Seminario Arquidiocesano Re-
demptoris Mater, donde descubriría que 
su vocación era pasar el resto de su vida 
al servicio de Dios y de la Iglesia.

El 24 de agosto, Mons. Andrés Luis Gar-
cía Jasso recibió el Orden Episcopal en la 
Basílica de Guadalupe, por imposición de 
manos del Cardenal Carlos Aguiar Retes, 
Arzobispo Primado de México.

Por Vladimir Alcántara y
Alejandro Feregrino

@desdelafemx 

Desde muy joven alcanzó el
éxito laboral como contador, 

pero eso no le trajo satisfacción, 
hasta que llegó al seminario.  

La Arquidiócesis  
de México tiene un 
nuevo obispo
El Obispo Auxiliar nació en 
Nuevo Ladero, Tamaulipas. Antes 
de ser sacerdote era asociado en un 
despacho contable. 

Es el primer obispo mexicano 
emanado del movimiento eclesial 
Camino Neocatecumenal.

Hobbies: Viajar y el teatro,  
entre sus obras favoritas está  
‘Los Miserables’. 

CONÓCELO 

Escanea          
EL CÓDIGO QR PARA 

VER LA ENTREVISTA 

COMPLETA. 

El ahora Obispo Auxiliar ha destacado por su amplia trayectoria en el Tribunal Eclesiástico Metropolitano de México. 
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La ordenación la recibió de manos del 
Arzobispo Primado Carlos Aguiar

LA RECEPCIÓN DE LA NOTICIA
El Obispo Auxiliar tiene una amplia tra-
yectoria como Vicario Judicial 
de la Arquidiócesis de México, 
presidente del Tribunal Metro-
politano de México, cargo que 
ocupa desde 2013. Y Vice-Rector 
del Seminario Redemptoris 
Mater.

Para Mons. Andrés Luis, la 
decisión el Papa Francisco de 
nombrarlo obispo fue algo tan 
sorpresivo que al momento no 
supo bien cómo tomarlo. “Sin 
embargo -dice en entrevista-, 
más allá de la emoción con que 
uno lo tome, el ministerio no es 
una cuestión de gusto, es una 
cuestión de hacer la voluntad de 
Dios”.

Señala que, aunque él no se veía para 
un cargo así, recibió la noticia en paz. 

“Adonde he ido -asegura-, cuando la Iglesia 
lo ha dispuesto, sea a España, al Peñón 

Viejo o a la Curia, siempre he sido 
feliz. Yo no tengo duda de que 
Dios es fiel, y que Él va a hacer 
la obra”. 

SU ORDENACIÓN 
Debido a las restricciones sani-
tarias por la pandemia de Co-
vid-19, un grupo reducido de 
fieles y familiares acompañó al 
nuevo obispo en su ordenación.  
En su mensaje, el Arzobispo Car-
los Aguiar recordó a monseñor 
Francisco Daniel Rivera, quien 
falleció en enero de este año 
debido a complicaciones por 
Covid-19; apenas 10 meses des-

pués de su ordenación como Obispo Au-
xiliar. “En su lugar -agregó el Arzobispo-, 
Dios Padre nos regala en la persona de 

monseñor Andrés Luis una sustitución que 
enriquece la mirada conjunta del actual 
equipo episcopal que me corresponde 
presidir”.

En su primer mensaje como Obispo, 
agradeció a Dios, a su familia, a la Iglesia 
y a todos aquellos que, durante su camino, 
lo han enseñado a ser sacerdote y pastor. 
“Hoy se me llama a servir como pastor, 
como Obispo Auxiliar en esta Iglesia par-
ticular de la Arquidiócesis de México y 
pongo mi vida al servicio de la misma. Sé 
que todos ustedes me enseñarán a ser 
obispo y que caminaremos juntos en este 
camino de salvación”.

UN CAMINO DE FE
Mons. Andrés Luis es el primer obispo 
mexicano surgido del Camino Neocatecu-
menal. Por ello, muchos de sus hermanos 
en este movimiento siguieron la transmi-
sión de su ordenación. “Vivir la fe en una 
pequeña comunidad del Camino Neoca-
tecumenal, hizo que germinara en mí la 
vocación de seguir al Señor, experimentar 
con profundidad el amor de Dios y su mi-
sericordia; y al final, dejar las redes y po-
derle seguir”. 

“Sé que todos ustedes me enseñarán a 
ser obispo y que caminaremos juntos 
en este camino de salvación”.

Mons. Andrés García Jasso con  su equipo del tribunal eclesial.

Sobre su 
nuevo cargo, 
dice: “Adonde he 
ido, cuando la 
Iglesia lo ha 
dispuesto, 
siempre he sido 
feliz. Por ello 
recibí la noticia 
con mucha paz”. 
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO
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Justificaciones

H e oído de muchos jóvenes, 
y no tan jóvenes (a veces 
me sorprendo yo mismo 
en esa corriente de ideas) 

justificar su inasistencia el domingo a 
Misa “por lo mal que está la Iglesia”. En 
seguida viene la lista de “agravios”: la 
pederastia, las homilías improvisadas, los 
insuficientes horarios de confesiones, lo 
difícil que es encontrar al padre para 
casarse, para la Primera Comunión, para 
el Bautismo, los problemas con el sacris-
tán, con la secretaria de la parroquia, con 
los regaños del señor cura…  Siempre es 
la Iglesia referida a las estructura jerár-
quica; a los sacerdotes y a quienes los 
apoyan en tareas administrativas. Asumir 
que yo soy parte de la Iglesia no se nos 
da. Desde luego, encontrar justificaciones 
para la pereza es bastante fácil. Lo que 
resulta complicado es —como dijo el Papa 
en el Ángelus— no “aguar” el Evangelio, 
no volverlo a modo, no acomodarlo a mi 
conveniencia. El domingo pasado, en la 
oración universal, el misal traía una pe-
tición sorprendente: “Oremos por los 
hermanos que creen en Dios a su manera, 
para que escuchen y reciban en sus vidas 
el Evangelio no como les gustaría que 
fuera, sino como Jesús los predicó”. 

Le fe aumenta la exigencia. Ir por en-
cima de las debilidades humanas. Aspirar 
al encuentro con alguien más grande que 
cualquiera de nosotros. No es en la pro-
fundidad donde uno se ahoga. Es en la 
superficialidad.

Una iniciativa para formar 
verdaderos ciudadanos

PRIMERA ESCUELA DE LÍDERES POPULARES DE LA IGLESIA CATÓLICA EN AMÉRICA LATINA

E l Papa Francisco ha sido 
promotor de encuentros 
internacionales con movi-
mientos populares. Con su 

impulso, Cáritas, la Academia Latinoame-
ricana de Líderes Católicos y la Red ecle-
sial de Migrantes y Refugiados, junto con 
cuatro universidades de la región, han 
decidido unirse y poner en marcha la 
primera Escuela Latinoamericana de Lí-
deres Populares y Movimientos 
Sociales.

CERTIFICACIÓN DE VALOR
Los cursos se llevarán a cabo todos los 
sábados, del 11 de septiembre al 27 de 
noviembre de este año, a través de una 
plataforma virtual y quienes aprueben, 
recibirán un diploma y certificación de 
las cuatro universidades católicas lati-
noamericanas que participan en el pro-
yecto: la Universidad Finis Terrae de 
Chile, la Universidad Católica Lumen 

Gentium de México, Universidad Católica 
del Táchira y la Universidad Católica 
Cecilio Acosta, ambas de Venezuela.

FORMAR CIUDADANOS
Según los organizadores de la Escuela, José 
Antonio Rosas, fundador de la Academia 
de Líderes Católicos, y Elvy Monzant, ex 
secretario ejecutivo de Justicia y Paz del 
Consejo Episcopal Latinoamericano (Ce-
lam), la aspiración de fondo es “formar 
verdaderos ciudadanos, que son convoca-
dos a una lucha, para dejar de ser masa y 
en su lugar ser persona, ser pueblo”. 

CORAZÓN Y CULTURA
Uno de los profesores invitados, Rocco 
Buttiglione, señaló: “Necesitamos en 
América Latina, líderes que tengan co-
razón de pueblo y cultura de la comple-
jidad, que tengan confianza al pueblo y 
gocen de la confianza del pueblo, que 
sepan hablar al pueblo, escucharlo y lle-
var su voz en las grandes deliberaciones 
de la sociedad globalizada. Para eso sirve 
esta Escuela de Líderes Populares”.

Información sobre programa, convocatoria, becas y 
descuentos: 

www.liderescatolicos.net/populares/

Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 
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Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

EN MI VIDA PROFESIONAL lo he sufrido 
varias veces cuando he hecho diagnós-
ticos a empresas y presentado los re-
sultados. Provoco una molestia hacia mí 
por poner en evidencia algunas fallas. 
Los reclamos casi siempre se enfocan 
en que yo estoy viendo una situación 
que no existe y aun presentando los 
hechos y pruebas, la molestia persiste.

No soy el único. He escuchado a mé-
dicos decir que sus pacientes se han 
enojado por darles un diagnóstico, por 

No estoy mal ejemplo, uno de cáncer, como si el doctor 
fuera el culpable de la enfermedad.

En resumen, nos cuesta aceptar que 
estamos mal, y cuando enfrentamos la 
realidad, parece ser más fácil buscar un 
culpable, o negarla, a reconocerla.

A la mayoría nos duele descubrir 
nuestras debilidades, pero solamente 
reconociéndolas es cómo podemos tra-
bajar para vencerlas. Esconderlas no las 
resuelve, comúnmente las hace crecer. 
En un juego de palabras y cuando hay 
oportunidad, le digo a la gente que ‘no 
está mal estar mal’, lo que está mal es 

pensar que cerrando los ojos la situación 
se corregirá.

Reconocer que hay puntos que de-
bemos cambiar, es el primer paso; no 
es agradable saber que tenemos errores, 
deficiencias e incapacidades, pero si no 
las aceptamos, no podremos empezar 
a corregirlas. De aquí la importancia de 
un buen examen de conciencia, hecho 
con la intención de reconocer aquello 
que debemos cambiar en nosotros. Y 
también, ¿por qué no? la apertura a que 
los demás nos puedan señalar fallas, para 
que podamos corregirlas.

SANTA MISA
DOMINICAL
12:00
HORAS

Una iniciativa para formar 
verdaderos ciudadanos
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

septiembre, y porque el día 30 se celebra 
a san Jerónimo, traductor de la Biblia y 
patrono de quienes la leen y estudian).

Y si tienes intención de poner alguno 
de tus acostumbrados pretextos para no 
leerla, antes considera estas respuestas:

1. NO TENGO TIEMPO
Sabes que te das tiempo para lo que quie-
res, por ejemplo para estar con quien amas. 
Leer la Biblia no es leer un libro cualquiera, 
es pasar tiempo con Dios, que te ha escrito 
una carta de amor y quiere leértela al oído. 
¿Cuántas veces aunque tengas prisa te 
pones a chatear y sin darte cuenta se te 
fue media hora mandando mensajes in-
trascendentes? Ese ratito bien lo puedes 
dedicar a escuchar el mensaje más rele-
vante que alguien te pueda enviar.

2. NO LE ENTIENDO
Claro que no, si no es cualquier cosa y no 
está hecha para ser leída como novela. 
Necesitas leerla con ayuda de un buen 
comentario católico que te la vaya expli-
cando, y pedir ayuda al Espíritu Santo, y 
entonces podrás comprenderla y 
disfrutarla. 

Te recomiendo la Biblia de Navarra, que 

I magínate que vas por un camino 
y te topas con una caseta 
telefónica. 

Hoy en día estos artefactos son 
especie en extinción, pero todavía hay. 
Imagínate, pues, que te acercas a una y 
ves que el teléfono está descolgado, y hay 
un letrero que dice: “Toma el auricular, Dios 
te quiere hablar”.

¿Cómo crees que reaccionarías?
¿Saldrías corriendo? Tal vez te daría 

pánico que Dios te dijera algo que no que-
rrías oír, por ejemplo, que perdonaras a 
alguien o que te desprendieras de algo a 
lo que te has apegado, o tendrías terror 
que te mandara a misionar a Timbuctú. 

¿Colgarías el teléfono? Si lo hicieras, 
cortarías la llamada. Ni la aprovecharías ni 
dejarías que nadie la aprovechara.

¿Tomarías el teléfono, pero no para oír, 
sino para hablar? Tal vez se te ocurriría 
que ésta era tu oportunidad para pedirle 
a Dios todo lo que necesitaras o reclamarle 
todo lo que no te ha concedido, o enco-
mendarle a tus seres queridos.

¿O te atreverías a tomar el auricular y 
esperar en silencio para escuchar a Dios?

La posibilidad pone chinita la piel, pero 
no es descabellada, no importa que ya casi 
no haya casetas telefónicas, puedes escu-
char a Dios a través de tu Biblia. Tal vez la 
tienes empolvándose en un estante, desde 
que te la regalaron en tu Primera Comu-
nión, tal vez la bajaste en una app a tu 
celular, pero se te ha olvidado abrirla.

Pues éste es un buen momento para 
leerla, porque está por iniciar septiembre, 
mes que la Iglesia dedica a la Biblia (porque 
el primer ejemplar se imprimió un 

El sentido de la Biblia es acercarte a Dios, 
conocerlo, descubrir cuánto te ama. 

trae un excelente comentario sobre cada 
capítulo de cada libro bíblico. También me 
atrevo a recomendarte mis cursos bíblicos 
gratuitos, sobre el Evangelio de san Marcos, 
de san Mateo, de Hechos de los Apóstoles, 
y el que estoy elaborando sobre el Evan-
gelio de san Lucas (www.ediciones72.com)

Y mi libro: “¡Desempolva tu Biblia! Guía 
práctica para empezar a leerla y 
disfrutarla”

3. ESTÁ MUY GORDA
Esa razón la dijo alguien que temía tener 
que leer demasiado y no acabar nunca, 
prefería ‘libros flaquitos’. Cabe responder 
que cuando se lee la Biblia, no se trata de 
acabarla pronto. Son textos inspirados por 
Dios que vale la pena leer despacito, re-
flexionándolos, dejando que bajen de los 
ojos al corazón y lo iluminen, dejando que 
sean lámpara para nuestros pasos. Y si lees 
un poco cada día, cuando menos pienses, 
la habrás leído toda. 

Si hablas inglés te recomiendo los po-
dcasts y videos del padre Mike Schmitz: 
es excelente su breve comentario diario 
para leer la Biblia (The Bible in a year) en: 
bit.ly/2XRDctP

4. ES ABURRIDA
Lo es si sólo la hojeas de vez en cuando 
sin entenderla, pero si lees uno de sus li-
bros, con la ayuda recomendada, descu-
brirás una realidad fascinante. Te sucederá 
que no podrás esperar al otro día para ver 
qué sigue.

Y sobre todo considera que el sentido 
de leer la Biblia no es informarte ni entre-
tenerte, sino acercarte a Dios, conocerlo, 
descubrir cuánto te ama, cómo puedes 
relacionarte con Él y cómo aprovechar 
cuanto lo que desde Su misericordiosa 
providencia te quiere regalar.

4 respuestas a 4 pretextos 
para no leer la Biblia
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Por P. EDUARDO LOZANO

ANOCHE ME FUI a la cama con una idea que 
rondó mi cabeza hasta el arribo del sueño, 
que llegó cabalgando en una tortuga (lenta 
pero segura); lo que soñé ni importa ni lo 
recuerdo pero al despertar resurgió la idea 
que remite a un concepto de la psicología 
más elemental, y recuerdo haberlo escu-
chado desde mis clases en preparatoria: 
los problemas de identidad… EN LAS LEC-
CIONES de filosofía -con ínclitos profesores 
del Seminario Conciliar- nos repetían y 
explicaban un aforismo clásico que suena 
precioso y encierra lo elemental y profun-
do del mundo que nos rodea, de las per-
sonas con quienes convivimos y de Dios 
mismo: “Operare sequitur esse” (¡suena 
lindo!, ¿o no?)… SENCILLA Y DIRECTA la tra-
ducción parece inocua e ingenua, pero 
contiene la clave para resolver los conflic-
tos y dificultades en que solemos sumer-
girnos los seres humanos, ya que ni Dios 
ni los animales se enfrentan a tales pro-
blemas -Él por ser perfección absoluta, y 
ellos movidos por su instinto-; memoriza, 
por favor, la traducción: “El actuar sigue al 
ser”… DICHO MUY LLANA y popularmente, 
lo dictado por el tal aforismo no es otra ni 
mayor cosa que lo repetido hasta por el 
más insípido de los periodistas o comu-
nicadores que se hacen oír doquier: Si 
camina como pato, si come como pato, si 
nada como pato, si grazna como pato, si 
tiene pico de pato, y parece pato, ¡seguro 
que es un pato!… CON TODA SORNA y malicia 
de mi parte, le suelo decir a un amigo ga-
leno -muy querido y respetado- que para 
ser doctor, ¡es muy buen mecánico!, y es 
que su afición compite con su profesión 
al punto que cuando yo me llego a sentir 
mal de los riñones le digo que me andan 
fallando las bujías, o si tengo dolor en los 
pulmones le comento que traigo desajus-
tado el cárter, o si el problema es una dia-
rrea le digo que el mofle me anda 
cascabeleando; si no le tramito mis males 

en términos mecánicos, ni caso me hace… 
MOISES VIO LA ZARZA que ardía sin consu-
mirse, se acercó con sigilo y respeto (¡signo 
especial de la presencia de Dios!) y recibió 
la consigna de ir a liberar al pueblo some-
tido a la esclavitud; el diálogo refiere que 
Moisés preguntó por la identidad de quien 
lo enviaba y recibió por respuesta lo que 
sigue siendo fuente inagotable de verdad 
que da vida: “Les dirás que YO SOY es el 
que te envía” (Ex 3, 14)… ESTANDO EN MEDIO 
de la noche, del mar y de la tormenta, los 
discípulos trepados en la pobre barca que 
les aportaba la mínima seguridad, se dieron 
cuenta que alguien venía caminando sobre 
las aguas y pensaron ¡en un fantasma!, pero 
Jesús los aplaca diciendo: “No tengan mie-
do, YO SOY” (Mt 14, 22)… MIENTRAS QUE LA 
IDENTIDAD de Dios es un presente cons-
tante, inmutable y perfecto, la identidad 
del hombre es un presente transitorio, 
caduco, en constante construcción y afec-
tado hasta por lo nimio; tan es así, que la 
canción popular lo dice con sonora clari-
dad: ¡Ayer maravilla fui, Llorona, y ahora 
ni sombra soy!… QUIENES PISAMOS este 
mundo con toda nuestra humanidad me-
tida en los zapatos, huaraches o chanclas 
-según use cada quien-, somos los que 
tenemos problemas de identidad en mayor 
o menor medida: que si un comerciante 
se comporta como estafador, o si un mé-
dico la hace de carnicero, o si la monjita 

se cree la más impoluta envuelta en huevo, 
o si el comunicador se ufana de ser quien 
tiene la única palabra, o si el presidente la 
hace más de verdugo que de estadista, 
pues mal andamos todos ustedes (¡já!, yo 
también)… A LOS PROBLEMAS de identidad 
le siguen los problemas de acción, y muy 
juntos suelen ir también problemas de 
percepción, o de valoración y hasta de 
emoción, al punto que el resultado no pa-
sará de ser un perfecto monstruo, pues si 
camina como pato, si come como burro, 
si trina como foca, si carga como búho, si 
vuela como lagarto, si nada como mosca 
y si habla como gusano, ¡seguro que no 
existe, o ha de ser algún fulano con graves 
problemas de identidad!… SI AMANECE EL 
LUNES y te miras al espejo y eres tú, ¡dale 
gracias a Dios!; si amanece el martes y 
mirándote al espejo eres tu tío, ¡algo anda 
mal!; si amanece el miércoles y en el espejo 
ves un jupiterino, ¡ve rápido con el psiquia-
tra!; si amanece el jueves y lo que encuen-
tras en el espejo es una multitud de 
desconocidos, ¡tal vez ya estás endemo-
niado! (aquel demonio dijo que se llamaba 
“Legión”, porque eran muchos -Mc 5, 9-); 
si el viernes vas ante el espejo y por más 
que miras no ves nada, ¡tal vez no has des-
pertado!; si el sábado ya no quieres ir al 
espejo y solo anhelas tomarte una “selfi”, 
¡tal vez todavía tienes remedio!… QUE AMA-
NEZCA EL DOMINGO y con el descanso de-
bido te puedas renovar y darte cuenta que 
debes actuar como lo que eres, en respon-
der de acuerdo a tu identidad, que te afanes 
en decir lo que has pensado para que des-
pués no te quedes pensando en lo que 
dijiste; a este punto quiero recordar que 
Mafalda decía que no es necesario que 
digas todo lo que piensas, pero si que es 
necesario que pienses todo lo que dices… 
HOY MISMO, ANTES de dormir, repetiré varias 
veces la última petición del Padrenuestro 
con la intención de verme libre del peor 
de todos los males posibles que nos pue-
den acontecer a los hijos de Eva: que siendo 
humanos queramos ser dios, que siendo 
perfectibles no admitamos corrección, que 
siendo vulnerables nos veamos indefec-
tibles, que debiendo poner paz nos em-
peñemos en meter guerra, que siendo hijos 
de Dios nos enterquemos en actuar como 
jijos de no sé quién…

A los problemas de 
identidad le siguen 
los problemas de 
acción.

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL
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De nuestro interior pueden brotar las 
conductas que nos separan de Dios. 

COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

El valor de formar nuestro interior  

D esde Jerusalén, la ciudad 
santa y emblema de iden-
tidad religiosa para los ju-
díos, llegan los expertos de 

la ley judía, y se escandalizan porque 
algunos discípulos de Jesús no vigilan 
escrupulosamente determinados precep-
tos. En el caso que nos ilustra el pasaje 
de hoy: comen con las manos impuras. 
No se trata de una cuestión higiénica, sino 
de la atención a los mandamientos de 
Dios. Jesús hace ver, sin embargo, que 
aquello no son sino tradiciones humanas. 
Apoyándose, entonces, en fórmulas de 
Isaías, muestra que el pueblo puede hon-
rar a Dios con los labios, pero mantenien-
do su corazón lejos de Él. Jesús aprovecha 
entonces para enseñar a sus discípulos 
la relevancia del corazón, es decir, de la 
interioridad humana. 

Lo que mancha al hombre –es decir, 
lo que lo aleja de Dios– son en realidad 

conductas que brotan de dentro. Aunque 
se manifieste en lo exterior, el elenco de 
pecados que presenta proviene del inte-
rior. Las maldades salen de dentro, y son 
las que manchan al hombre.   

Jesús es maestro de humanidad. Nos 
enseña a descubrir nuestro misterio como 
seres humanos. No teme mirar nuestra 
conducta y nuestras costumbres a partir 
del espacio esencial donde se gestan: 
desde lo hondo. Sólo desde lo hondo se 
identifica la verdad del ser humano. Rom-
per la continuidad entre la interioridad y 
la exterioridad es, en realidad, fragmentar 

al hombre. En la escuela de humanismo, 
sin embargo, nos lleva a encontrar lo de-
cisivo de nuestra identidad en lo 
profundo. 

Siempre podemos encontrar pretextos 
para hablar desde fuera, y justificar lo que 
ocurre como consecuencia de las condi-
ciones exteriores. Sin embargo, donde se 
juega nuestra verdad es en lo hondo. Ahí 
donde la más decisiva intimidad se en-
cuentra con el mismo Señor que nos ha 
dado la vida. Él es, como dijo san Agustín, 
el más íntimo de mi propia identidad. Je-
sús nos enseña nuestra consistencia per-
sonal llevándonos a la raíz misma de 
nuestro ser. Y sí: ahí está Dios. Y de ahí 
pueden brotar también aquellas conductas 
que nos separan de Él. Hacernos cargo 
de nuestro interior es hacernos cargo de 
nuestra identidad y de nuestra relación 
con Dios.  

¿Por qué no nos detenemos a analizar 
dos o tres comportamientos, para descu-
brir de dónde provienen nuestras moti-
vaciones? Esta semana procuremos ser 
más conscientes del origen de nuestras 
decisiones, evitando la superficialidad. 

COMENTARIO

Por P. JULIÁN LÓPEZ AMOZURRUTIA

@desdelafemx 

Del santo Evangelio según  san Marcos  (Mc 7, 1-8. 14-15. 21-23  )

En aquel tiempo, se acercaron a Jesús los fari-
seos y algunos escribas venidos de Jerusalén. 
Viendo que algunos de los discípulos de Jesús 
comían con las manos impuras, es decir, sin 
habérselas lavado, los fariseos y los escribas 

le preguntaron: “¿Por qué tus discípulos comen con manos 
impuras y no siguen la tradición de nuestros mayores?”. (Los 
fariseos y los judíos, en general, no comen sin lavarse antes 
las manos hasta el codo, siguiendo la tradición de sus ma-
yores; al volver del mercado, no comen sin hacer primero 
las abluciones, y observan muchas otras cosas por tradición, 
como purificar los vasos, las jarras y las ollas). Jesús les con-
testó: “¡Qué bien profetizó Isaías sobre ustedes, hipócritas, 

cuando escribió: ‘Este pueblo me honra con los labios, pero 
su corazón está lejos de mí. Es inútil el culto que me rinden, 
porque enseñan doctrinas que no son sino preceptos huma-
nos! Ustedes dejan a un lado el mandamiento de Dios, para 
aferrarse a las tradiciones de los hombres’. Después, Jesús 
llamó a la gente y les dijo: “Escúchenme todos y entiéndan-
me. Nada que entre de fuera puede manchar al hombre; lo 
que sí lo mancha es lo que sale de dentro; porque del corazón 
del hombre salen las intenciones malas, las fornicaciones, los 
robos, los homicidios, los adulterios, las codicias, las injusti-
cias, los fraudes, el desenfreno, las envidias, la difamación, el 
orgullo y la frivolidad. Todas estas maldades salen de dentro 
y manchan al hombre”. 
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A l mirar las prescripciones 
que exigían los fariseos a 
los discípulos de Jesús vie-
ne la pregunta: ¿Podemos 

reducir la religión a puros actos internos? 
¿Los signos externos tienen algún valor?

El Evangelio de este día nos presenta 
la controversia entre Jesús y las autorida-
des judías a propósito del sentido de los 
signos de purificación, que no eran cum-
plidos estrictamente por sus discípulos. Lo 
primero que quisiera expresar es el sentido 
religioso de los ritos de purificación. 

Pensar que los ritos de lavarse las manos 
y los brazos, lavar ollas y sartenes sea un 
asunto de higiene, sería un anacronísmo 
en contra de la fe judía. Para el pueblo de 
la Antigua Alianza, la comida está inmersa 
dentro del misterio de la vida, el comer es 
el medio por el cual vivo, pues de allí recibo 
los nutrientes que me dan energía; esto, 
por tanto, está dentro del ambito de la re-
lación con Dios. Esto es muy palpable. 

Cuando el pueblo debió caminar por el 
desierto, Dios se comprometió a ser quien 

lo alimentara y le diera agua para beber 
(cfr. Ex 16,1-36). Más adelante, cuando ya 
eran sedentarios, muchas veces sucum-
bieron a la tentación de invocar a divini-
dades de la fertilidad para lograr buenas 
cosechas, entonces Dios intervino por 
medio del profeta Oseas para reforzar la 
confianza en Dios, fuente de toda fecun-
didad (cfr. Os 2,16-25). 

Esto también explica por qué hay tantas 
prescripciones sobre lo que está permitido 
y no está permitido, comer e incluso, sobre 
aquellos a quienes sí puedes o no debes 
invitar a tu mesa. Se ingresa al momento 
de la comida después de haberse purifi-
cado ritualmente. Después de haber tra-
bajado o realizado compras, que no son 
consideradas acciones sagradas, los lavados 
son preparación para la comida. 

Sin embargo, el Señor hace notar que 
estos actos rituales han adquirido una im-
portancia y un peso excesivo, puesto que 
los ritos son expresión de disposiciones 
interiores de agradecimiento, reverencia 
ante Dios creador, etc. Por este motivo, hace 
un fuerte llamado a no dar más importan-
cia a la purificación externa, sino a que las 
personas cultivaran actitudes de pureza 
internas, las cuales son expresadas por 
medio del lavado de manos y otras 
prácticas. 

El ser humano no es solamente cuerpo, 
así como no es puro espíritu, por eso las 
actitudes y prácticas internas necesitan de 
acciones significativas externas que las 
expresen. Jesús nunca pretendió abolir las 
religiones o hacerlas asunto de intimismos 
individualistas. 

El Señor les hace 
notar que los 
actos rituales han 
adquirido un peso 
excesivo.

‘Comer con manos impuras’, 
¿qué nos dice esta controversia
entre Jesús y los fariseos?

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 

App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 

final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 

de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
29 de agosto de 2021

DOMINGO XXII DEL
TIEMPO ORDINARIO 

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA
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Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

COLUMNA INVITADA

E s medianoche, termino de 
leer una novela del escritor 
español José Ángel Mañas 
titulada Soy un escritor 

frustrado, y apago la luz. Aún no sé si la 
novela me ha gustado o no, pero mientras 
me giro en la cama pienso que es una 
historia truculenta como pocas. Trata de 
la vida de un crítico literario que ha soñado  
con escribir una novela y que sabe que 
jamás lo hará. Lo ha intentado ya infinidad 
de veces, pero como es un excelente crítico 
sabe perfectamente que lo que acaba pro-
duciendo es siempre basura. ¿Cuándo le 
será dado escribir una novela que deje 
huella, sorprenda a lectores y editores y 
cause furor en el mundo entero? Nunca, 
nunca. Y por eso es un hombre amargado, 
violento, antipático y alcohólico. 

Nuestro talentoso crítico enseña litera-
tura o algo así en la Universidad Autónoma 
de Madrid y sus alumnos lo admiran sin-
ceramente, pero resulta que él no puede 
admirarse a sí mismo porque sabe de qué 
pie cojea. Con su novia, Ana, es un tirano, 
pero no solamente con ella, sino con todos 
sus amigos y con cuantos tienen la des-
gracia de cruzarse en su camino. 

Ahora bien, ¿y por qué, si es un buen 
profesor –y él sabe que lo es-, desea tam-
bién ser un novelista? ¡Vaya usted a saberlo! 
El problema es que quiere serlo y que lo 
intenta una y otra vez escribiendo cientos 
de páginas  que luego echa a la papelera 
o a la alcantarilla. Por ejemplo, durante una 
noche entera escribe como un poseso, 
pero, a la mañana siguiente, al ver los re-
sultados, da patadas al ordenador o, para 
curar su decepción, bebe cuantas botellas 
de licor encuentra a su alcance. 

Pero he aquí que un día una de sus 
alumnas lo aborda al terminar la clase, le 
entrega una gruesa carpeta y le pide su 

opinión acerca de la novela que acaba de 
escribir: se trataba de unas trescientas 
cuartillas que J., nuestro novelista frustrado, 
echó a su portafolio casi a regañadientes. 
¡Una opinión! ¡Como si él tuviera tiempo 
para perder leyendo tonterías! 

“-Por favor –insistió Marian, la alumna, 
en tono suplicante-. Me gustaría que la 
leyera. Es muy importante para mí”.

Bien, la leyó algunos días más tarde. Y 
quedó impresionadísimo.  ¿Cómo era po-
sible que una jovencita de veinte años o 
incluso menos pudiera escribir de esa 
manera? ¡Ah, si él pudiera escribir una no-
vela como esa! “Era la novela que todo 
escritor hubiera deseado escribir: caótica 
y desordenada –no se ceñía a los cánones 
perfeccionistas y decimonónicos de Henry 
James, desde luego, pero estaba llena de 
intuición y plagada de esas imágenes que 
se quedan grabadas en la mente del lector 
mucho tiempo después de haber termi-
nado de leer”. Sí, se trataba de una gran 
novela, de una que, en cuanto fuese pu-
blicada, daría mucho de qué hablar. 

Un pensamiento atravesó la cabeza de 
J. como una nube en el cielo: ¿Y si se la 
apropiaba? Con un solo movimiento tomó 
la carpeta, se dirigió a la oficina de derechos 
de autor y, por el precio de unas cuantas 
pesetas (entonces eran todavía pesetas), 
la registró con su nombre. A partir de ahora, 
aquella novela era suya. ¡Suya! ¿Cómo pudo 
haber hecho semejante cosa? Bien, la hizo, 
y sin demasiados escrúpulos, además; y 
cuando Marian, en los días siguientes, le 
preguntaba por su obra, él adquiría poses 
de suficiencia, inflaba el pecho y decía con 
desprecio: “¿Qué novela? Ah, eso… Todavía 
no he tenido tiempo para leerla. A ver si 
esta semana le echo un vistazo”. 

J. publicó entonces la novela y, como 
era de esperarse, tuvo ésta un gran éxito 

El escritor frustrado

de ventas: las ediciones se sucedieron y 
llovieron los contratos de traducciones a 
otros idiomas. Pero, ¿y Marian, mientras 
tanto? Ante todo, era preciso que desapa-
reciera, Optó, finalmente, no por matarla, 
sino por raptarla para que no pudiera en-
terarse de la publicación de su novela con 
el nombre de otro. La raptó, escondiéndola 
en una finca deshabitada del extrarradio 
madrileño, y la drogó todo lo que pudo. La 
pobre muchacha se pasaba la vida dormi-
da. Pero, y si guardaba ésta en alguna parte 
una copia de su novela, ¿qué pasaría? Tor-
turándola despiadadamente le preguntó 
si había más copias, y la joven dijo que sí, 
que tres, pero que todas estaban en casa 
de su madre. J. buscó el domicilio de la 
chica y asfixió a la madre para apoderarse 
de las cuartillas delatoras. Mientras tanto, 
Marian agonizaba y moría en aquella bu-
hardilla mal iluminada en la que se pudrió, 
ahogada en sus propios excrementos. 

He aquí, a grandes rasgos, la historia de 
este escritor frustrado cuyo nombre nunca 
conoceremos, sino sólo la letra inicial de 
su nombre: J. Ignoro si he perdido tiempo 
leyéndola, pero una cosa me queda clara: 
que no me gustaría que mis ambiciones 
literarias llegaran nunca a tales extremos. 
“Hombre –digo en voz alta hablando con 
el tal J. mientras trato de conciliar el sueño-, 
si la novela de Marian era tan buena, ¿por 
qué no te limitaste a recomendarla a alguna 
editorial aprovechando que eras un crítico 
reconocido y de fama? Y si, además de 
eso, hubieses escrito el prólogo, la cosa 
habría salido redonda. Entonces te hubiera 
tocado a ti tu parte de gloria: una gloria de 
descubridor de talentos –una gloria mo-
desta, en suma-, pero gloria a fin de cuen-
tas. No querías brillar con luz prestada, pero 
así es como brilla la luna y no por eso deja 
de ser un astro y de estar alta en el cielo.

Me giro en la cama, enciendo la luz y 
me digo a mí mismo que no hay nada de 
humillante en reconocer la grandeza ajena. 
¡Al contrario! Uno es grande en la medida 
en que admira lo grande, y es pequeño en 
la medida en que quiere hacerse grande 
a toda costa, así sea trepándose en los 
hombros de los otros… ¡Dios mío –rezo- que 
no sea yo tan enano que no sea capaz de 
reconocer la grandeza de los gigantes. 
Amén”.  

OPINIÓN/
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LA PEQUEÑA COMUNIDAD cristiana de Afga-
nistán y todas las demás minorías religio-
sas, sufrirán una opresión aún mayor. Se 
trata de un enorme retroceso para la li-
bertad religiosa en el país, ante la toma del 
poder por los talibanes. La situación es tan 

complicada que la pequeña presencia de 
la Iglesia católica se ve abocada a la des-
aparición, como ha afirmado Cáritas Italia: 
“los poquísimos sacerdotes y religiosas que 
se encuentran en Kabul se están prepa-
rando para un retorno obligado”.

Pero, ¿quiénes son los cristianos de 
Afganistán y qué misión viene desarro-
llando allí la Iglesia Católica? Según recoge 
el Informe de Libertad Religiosa en el Mun-
do 2021 de ACN, la Iglesia Católica está 
presente en Afganistán en forma de misión 
sui iuris con sede en la embajada italiana 
de Kabul, donde se encontraba la única 
iglesia reconocida en el país. Actualmente 
esta embajada está cerrada. El superior y 
único sacerdote de esta misión es el mi-
sionero barbanita Giovanni Scalese. Los 
jesuitas están presentes a través del Ser-
vicio Jesuita de Refugiados, para sostener 
proyectos de emergencia para los más 
desfavorecidos. Respecto a las órdenes 
religiosas, hay tres hermanitas de Jesús 

dedicadas a la asistencia sanitaria; cinco 
hermanas de las Misioneras de la Caridad 
que atienden a niños huérfanos discapa-
citados, niñas abandonadas, y proporcionan 
ayuda a 240 familias pobres; y tres her-
manas de la comunidad intercongregacio-
nal Pro Bambini di Kabul (Por los Niños 
de Kabul) que cuidan de 40 niños disca-
pacitados. La esperanza de la Iglesia local 
es que se llegue a un acuerdo de paz y 
que se evite una guerra civil o que el país 
se convierta en un refugio de yihadistas. 
También se espera poder llegar a un acuer-
do para que al menos las ONG presentes 
en el país, entre ellas las organizaciones 
católicas, puedan continuar su labor.

Muere la esperanza 
de libertad religiosa 
en Afganistán
Por  Fundación Pontificia Ayuda 
a la Iglesia Necesitada (ACN)

@ACNMex 

MUNDO/EN 
ALIANZA CON 

La lanzadora de jabalina polaca 
María Andrejczyk, ganadora de la 
medalla de plata en los Juegos 
Olímpicos de Tokio 2020, decidió 
subastar la presea para ayudar  a 
un niño enfermo del corazón. La 
subcampeona olímpica, quien es 
católica, puso la medalla en venta y 
ganó por ella más de un millón de 
pesos) para ayudar al pequeño y a 

su familia con los gastos de una 
operación. 
“Esta medalla de plata puede sal-
var vidas en lugar de acumular pol-
vo en un armario”, dijo, de acuerdo 
con el sitio Mediotiempo.com. Ma-
ría no se quedará sin su presea, 
pues el gobierno de la provincia 
polaca a la que pertenece, le obse-
quiará una réplica del metal. 

BREVES
DEL MUNDO
Subasta medalla olímpica para ayudar a un niño

Escanea          
EL CÓDIGO QR O VISITA 
ACN-MEXICO.ORG PARA 
MÁS HISTORIAS

Polonia

Jesús Jato ha dedicado su vida al Camino de 
Santiago. En entrevista con el medio español 
Cope contó que es católico y lleva 30 años 
acogiendo en su albergue ‘Ave Fénix’ a pere-
grinos que realizan la ruta. Su bondad le fue 
heredada por su abuela, quien siempre recibía  
a peregrinos en casa. Además de su hospitali-
dad, Jesús destaca por haber recorrido el Ca-
mino 14 veces,  la última apenas el año 
pasado. Asegura que “la fe mueve montañas, 
si no fuera por ello, yo no habría hecho nada”.

Lleva 30 años dando 
albergue a peregrinos

España
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VOZ DEL PAPA/

EL PAPA FRANCISCO a través del Dicasterio 
para el Servicio del Desarrollo Humano 
Integral, envió a Haití una primera dona-
ción de 200 mil euros (unos 4 millones 
770 mil pesos mexicanos) para apoyar a 
los damnificados por el sismo de 7.2 que 
azotó la isla el pasado 14 de agosto.

Según cifras oficiales, más de 2,200 
personas perdieron la vida y muchos más 
sufrieron cuantiosos daños materiales, que 
se suman a los estragos de la pandemia 
de Covid-19. Todo esto ha agudizado la 
crisis de salud, económica y social que 
vive ese país caribeño.

Esta cantidad será gestionada por la 
Nunciatura Apostólica en Haití, que la re-
partirá entre las diócesis más afectadas 
por la calamidad y se utilizará para ayudar 
a las víctimas del terremoto.

De acuerdo con la agencia Vatican 
News, el gesto quiere manifestar la expre-
sión inmediata del sentimiento de cercanía 
espiritual y de aliento paternal a las per-
sonas y zonas afectadas.

La Iglesia Católica en todo el mundo 
se ha movilizado para ayudar a la pobla-
ción haitiana. Numerosas conferencias 
episcopales y organizaciones caritativas 
han sumado fuerzas para reunir recursos 
económicos y materiales para los dam-
nificados. A través de Cáritas, la Iglesia 
mexicana también ha emprendido una 
colecta. Puedes ingresar al sitio: https://
caritasmexicana.org/

200 mil euros de 
ayuda para Haití
Por Redacción DLF 

@desdelafemx  

La nación fue afectada por un sismo.

El Papa 
Francisco 

en la 
audiencia 

general del 
miércoles.

L a hipocresía es un virus que 
se difunde con facilidad, es-
pecialmente en lugares don-
de se vive con la bandera del 

formalismo, alertó el Papa Francisco.
En su catequesis del 25 de agosto, el 

Santo Padre continuó profundizando en 
la Carta de San Pablo a los Gálatas, quien 
habló a las comunidades cristianas sobre 
los peligros de este pecado.

“La hipocresía tiene miedo de la verdad. 
Se prefiere fingir en vez de ser uno mismo. 
Es como maquillarse el alma, como ma-
quillarse en las actitudes, como maquillarse 
en la forma de actuar: no es la verdad”.

“El hipócrita es una persona que finge, 
adula y engaña porque vive con una más-
cara en el rostro y no tiene el valor de 
enfrentarse a la verdad.

Trabajo, política e Iglesia, 
dice el Papa Francisco, son 
espacios muy vulnerables a 
este ‘virus’.

La hipocresía, un 
riesgo a la Iglesia

Por Redacción DLF 

@desdelafemx  

El Papa Francisco señaló tres espacios 
de la vida en los que la hipocresía puede 
difundirse con mayor facilidad:

EL LUGAR DE TRABAJO. “Muchas veces se 
trata de aparentar ser amigos con los co-
legas mientras la competición lleva a gol-
pearles a la espalda”.
LA POLÍTICA. “No es inusual encontrar hi-
pócritas que viven un desdoblamiento 
entre lo público y lo privado”.
LA IGLESIA. “Particularmente detestable es 
la hipocresía en la Iglesia, y lamentable-
mente existe la hipocresía en la Iglesia, y 
hay muchos cristianos y muchos ministros 
hipócritas. No deberíamos olvidar nunca 
las palabras del Señor: ‘Sea su lenguaje: ‘sí, 
sí’; ‘no, no’; que lo que pasa de aquí viene 
del Maligno’”.

¿CUÁL ES EL ANTÍDOTO ?
Contra este pecado, el Santo Padre nos da 
un remedio muy sencillo: “No tengamos 
miedo de ser sinceros, de decir la verdad, 
de escuchar la verdad, de conformarnos 
con la verdad. Así podremos amar. Un hi-
pócrita no sabe amar. Actuar de otra ma-
nera que no sea la verdad significa poner 
en peligro la unidad en la Iglesia, por la 
cual el Señor mismo ha rezado”.
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Entrevista al misionero argentino en Mozambique Juan Gabriel Arias

La desigualdad mata
LORENA PACHO

La desigualdad mata. Es una frase sencilla
de tres palabras, pero terriblemente contun-
dente, que encierra una realidad histórica
que se ha recrudecido con la pandemia ac-
tual. La falta de acceso a las vacunas en mu-
chos países pobres, que no tienen ni siquiera
al personal sanitario o a los grupos de riesgo
inmunizados, mientras que los más ricos tie-
nen a más de la mitad de su población vacu-
nada o incluso excedentes de dosis, se está
traduciendo en una dramática pérdida de vi-
das, entre los más necesitados principalmen-
te. Además, sin un acceso equitativo a las va-
cunas, los más pobres retrasarán fuertemen-
te su recuperación socioeconómica. Tam-
bién es una cuestión moral y de salud públi-
ca. Si no se cierra la brecha en el acceso a las
vacunas no se podrá superar la pandemia.
El padre Juan Gabriel Arias, misionero ar-
gentino en Mozambique, uno de los países
más pobres del mundo, conoce muy bien los
estragos que generan las desigualdades y
pronuncia con amargura la funesta frase de
tres palabras. En conversación con L’O sser-
vatore Romano repasa las problemáticas
que están desangrando al país africano en
estos tiempos difíciles. “La desigualdad es
un problema histórico que existe y que va a
continuar existiendo, es terrible, en muchas
ocasiones los países ricos se benefician de las
materias primas de los países pobres y ex-
plotan la pobreza, no son inocentes, tienen
mucha responsabilidad en esta situación”,
apunta. Y se lamenta: “Ese egoísmo de ver
que mueren personas y no hacer nada, te-
niendo exceso de vacunas, pudiendo com-
partir, ya que en algunos países hay exceso y
en otros no hay nada”. Aporta además una
frase, fruto de su experiencia directa, para
reflexionar: “La desigualdad se nota, se sien-
te y muere mucha gente por ello, la desigual-
dad mata”.
Él conoce el terreno desde hace más de una

década y está allí ininterrumpidamente des-
de 2014. Cuando comenzó la pandemia, mu-
chas organizaciones humanitarias interna-
cionales salieron del terreno para proteger a
sus trabajadores del virus. La Iglesia Católi-
ca fue la única institución que se quedó en
los momentos más arduos. Él no abandonó
a las comunidades locales que acompaña y a
las que presta apoyo no solo espiritual sino
también material y que tanto lo aprecian.
“Hay muy poca gente ayudando en el terre-

no”, alerta. “La falta de personal extranjero
se percibe incluso en el trafico en la capital,
los extranjeros normalmente son quienes
tienen acceso a los autos, y ahora hay mucha
menos circulación”, dice. La de la Iglesia es
una ayuda muy importante. En las 45 comu-
nidades que atiende, algunas hasta a 90 kiló-
metros de su casa, la Iglesia católica es la
única que está ayudando en el terreno, no
solo con el coronavirus sino con pozos de
agua, escuelas o comedores escolares. “La
gente la respeta mucho a la institución”, in-
cluso quien pertenece a otros credos, expli-
ca.
Cuando habla del avance de la pandemia,
señala que las primeras dos olas fueron rela-
tivamente tranquilas, el país se convirtió en
“una burbuja”, describe, no había muchos
contagios, pero lo peor llegó con la variante
Delta, que comenzó a hacer estragos. “C re o

que el Gobierno se confió en que no iba a ve-
nir fuerte”, apunta el misionero. Explica
además que el país africano durante la pan-
demia ha tenido una de las tasas de conta-
gios más bajas del mundo, por varias razo-
nes: entre otras, porque la población es en
general joven, porque un gran porcentaje de
los habitantes se concentran en zonas rura-
les, donde hay menor concentración de per-
sonas, se vive más al aire libre y por lo tanto
es más difícil contagiarse. Pero en cambio,

tiene una escalo-
friante tasa de
mortalidad cuan-
do los enfermos
de covid-19 ingre-
san en el hospital,
una de las más al-
tas del mundo pa-
ra medir este pará-
metro. “Más del
60% de las perso-
nas que entra en el
hospital fallece”,
señala el padre

Juan Gabriel Arias. Y añade: “Si alguien se
enferma y necesita ayuda externa, como un
respirador, terapia intensiva o ser intubado
la situación se vuelve complicada. El sistema
de salud no es idóneo para ayudar a las per-
sonas a poder sobrevivir”. También detalla:
“La gente tiene miedo, terror, saben que si
agarran el virus, están indefensos, no tienen
como defenderse”.
El padre Gabriel también resalta con aflic-
ción la falta de material sanitario y de pro-
tección. “Los médicos, el personal de salud,
no tienen mascarillas, no tienen guantes su-
ficientes, no hay máscaras de oxígeno”,
apunta. Y ofrece un ejemplo terrible: “En
muchos hospitales están utilizando catéte-
res grandes para los niños porque no hay pe-
queños como los que deberían usarse para
ellos”.
También subraya la dificultad de acceder a
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las pruebas de detección, cuyo resultado, en
el mejor de los supuestos, se demora hasta
diez días en llegar, lo que complica enorme-
mente la prevención y el rastreo de los casos.
“Solo hay un lugar por distrito en el que se
realizan los test, y para quien vive en el cam-
po está muy lejos, tiene que caminar kilóme-
tros, tomar varios transportes públicos y a
veces el resultado nunca llega”, apunta el
m i s i o n e ro .
También resalta la necesidad de educar a la
población en la prevención y las medidas de
higiene. Antes la Iglesia se ocupaba de esa
labor en las parroquias y las misas, él mismo
enseñaba a los feligreses a lavarse las manos
y repartía mascarillas, pero ahora no es posi-
ble ya que las iglesias están cerradas y gran
parte de la población no tiene acceso a tele-
visión, radio, internet u otro medio de infor-
mación. El misionero relata que en alguna
ocasión ha celebrado funerales en los que el
fallecido había resultado positivo o había te-
nido todos los síntomas pero el resultado de
la prueba no había llegado a tiempo, y no se
habían tomado las precauciones necesarias.
O muchos positivos que durante el aisla-
miento preventivo continúan en contacto
con otras personas, por falta de formación
sobre las medidas de higiene. “Las estadísti-
cas son peores de lo que se muestra, hay mu-
cha gente que está fuera del sistema. Última-
mente estoy haciendo un entierro por día,
cuando antes solía hacer uno o dos por se-
mana”, indica.
La cultura local juega en su contra para fre-
nar los contagios y el avance de la variante
Delta es alarmante. “En algunas ocasiones,
como los entierros, es tradición que vayan

los vecinos y los familia-
res lejanos a acompañar
a la familia enlutada y
ahí se juntan todos y no
se cumplen las normas
que dictó el Gobierno
sobre la prohibición de
reuniones de más de 20
personas porque la cul-
tura es muy fuerte.
Cuando me tocan los
entierros trato de cum-
plir estrictamente con
las medidas de seguri-
dad, pero es muy com-
plicado”, señala el mi-
sionero argentino. En

general en África la situación sanitaria está
fuera de control. La Organización Mundial
de la Salud ha advertido de que la situación
es preocupante y de que la escalada de la ter-
cera ola está golpeando al continente con
una velocidad sin precedentes. Según sus
datos, los casos de coronavirus se duplican
cada tres semanas. Solo en la primera sema-
na de agosto se reportaron casi 202.000 ca-
sos, uno de los peores datos de la pandemia.
Tanto el número de nuevos positivos como
de fallecidos esa semana fue casi un 40%
más alto que el anterior.
El padre Gabriel está completamente entre-
gado a la misión, y ha puesto a disposición
de su comunidad todos sus medios. Cuando
alguien se encuentra mal, él toma su camio-
neta, la convierte en una ambulancia, con
todas las precauciones de higiene posibles y
lo lleva al hospital. No deja de ser una ope-
ración arriesgada para él, aunque aplique las
medidas de prevención, pero a pesar de todo
responde de manera contundente que no
tiene miedo y nunca ha pensado en abando-
nar el lugar para ponerse a salvo. “Es parte
del riesgo de mi trabajo. Los médicos tam-
bién están expuestos y siguen ahí, ellos tie-
nen más medios para protegerse, es cierto,
pero igualmente yo me cuido cuando estoy
en contacto con la gente, trato de no ser
irresp onsable”, dice.

La falta de equidad en el acceso a las
vacunas
El lento y desigual avance de la vacunación
es otro factor que complica notablemente la
situación, mientras que la mayoría de los
países más desarrollados tienen a más de la

mitad de su población vacunada con la pau-
ta completa, en los más pobres el porcentaje
de inmunizados es ínfimo. En Mozambi-
que, atendiendo a los datos de Naciones
Unidas, roza el 1% del total de habitantes o
el 2% de los mayores de 60 años, la pobla-
ción de mayor riesgo.
El misionero argentino relata que para los
pobres, que son la mayoría de la población,
es muy difícil acceder a las vacunas. En gran
medida, el país
depende de las donaciones exteriores, insu-
ficientes y que llegan con notables retrasos.
“No hay un plan de vacunación bien hecho y
no hay manera de organizar algo, donde yo
estoy, en el área de San Benito de Mangun-
dze, no hay electricidad, la gente no tiene te-
levisión, no llegan los avisos y con el cierre
de las iglesias esto se ha complicado, es difí-
cil para la gente llegar a la información”. Y
advierte: “Si no llegan donaciones de vacu-
nas vamos a estar muy mal, el Gobierno ade-
más tiene que organizarse mejor”.
Señala que hay mucha gente que trabaja en
negro en mercados o en la venta ambulante,
y no pueden detener su actividad, lo que di-
ficulta para ellos el acceso a las vacunas y la
aplicación de las medidas de contención de
contagios. “Lo que ganan en el día es lo que
van a comer, lo que van a dar de comer a sus
hijos, si no venden no comen”. El misionero
habla de un porcentaje mínimo de emplea-
dos en blanco en un país de 30 habitantes y
que está entre los más pobres del mundo.
El padre Juan Gabriel señala que en este
tiempo la solidaridad no se ha detenido y ha
recibido donaciones de todo el mundo, en-
tre ellas, 25.000 mascarillas de protección
que utilizó para su comunidad y que tam-
bién repartió entre los hospitales y centros
sanitarios de la zona. Por ejemplo donó
4.000 al hospital central de Maputo, el más
importante de la capital, que no tenía mate-
rial necesario suficiente y que ha estado des-
bordado por la pandemia, con falta de per-
sonal sanitario también y de camas funcio-
nales para todos los pacientes. También ha
continuado la ayuda que recibe desde hace
tiempo de la Fundación Mesi de 15.000 de-
sayunos diarios que ofrece a familias y niños
necesitados. Recomienda que en lugar de
enviar ayuda económica es mejor enviar su-
ministros o equipos médicos. Y pide que el
mundo no se olvide de los últimos y tome
conciencia de la situación.
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«Fratelli tutti» - Una lectura de la encíclica del Papa Francisco

El camino del diálogo
MIGUEL ÁNGEL AYUSO GUIXOT

El Papa Francisco en su viaje apostólico a
Irak se hizo de nuevo “p eregrino” en el ca-
mino de la fraternidad: «Voy como peregri-
no de paz en busca de la fraternidad, ani-
mado por el deseo de rezar juntos y de ca-
minar juntos, también con los hermanos y
hermanas de otras tradiciones religiosas, en
el signo del padre Abrahán, que une a mu-
sulmanes, judíos y cristianos en una sola fa-
milia» (Vídeomensaje 3 de marzo de 2021).
Es una peregrinación que el Santo Padre ha
realizado desde el inicio de su pontificado,
hace ocho años; una peregrinación para
fortalecer la fraternidad humana que ha te-
nido etapas muy significativas y un impulso
creciente. Por mirar sólo el año 2019: el via-
je a los Emiratos Árabes Unidos, con la fir-
ma del Documento sobre la Fraternidad
Humana para la paz mundial y la conviven-
cia común firmado junto con el Gran Imán
Al-Tayyeb de Al-Azhar, y luego el viaje a
Marruecos con el llamamiento por la ciu-
dad de Jerusalén firmado junto con el Rey
Mohammed VI ; luego el Pontífice propu-
so el tema de la fraternidad humana a paí-
ses como Tailandia y Japón con una mayo-
ría religiosa muy diferente a los demás. Ni
siquiera durante los 15 meses de inmovili-
dad forzosa, debido a la pandemia del co-
vid-19, el Papa dejó de hacerse peregrino en
el camino de la fraternidad. Ejemplos de
ello son la oración del pasado 27 de marzo
en la Plaza de San Pedro, en la que nos dijo
que todos estamos en la misma barca, pero
todos estamos llamados a remar juntos por-
que nadie se salva solo. Luego, el 3 de octu-
bre siguiente, la publicación de la encíclica
Fratelli tutti, que es una invitación concreta
a la fraternidad y a la amistad social que
concierne a todo hombre y a toda mujer,
creyente o no creyente, y en la que se subra-
ya la importancia del diálogo. También re-
cuerdo, el pasado 4 de febrero, su participa-
ción virtual en el primer Día Mundial de la
Fraternidad Humana, convocado por la
ONU, en el que también dijo: «O somos
hermanos, permítanme, o todo se derrum-
ba. Es la frontera... sobre la que debemos
construir; es el reto de nuestro tiempo».

Y aquí está el Papa Francisco peregrinando
en otra frontera, la de Irak. Un viaje desti-
nado a ser una página histórica para todas
las religiones y para toda la humanidad.
Dios es el Creador de todo y de todos, por
tanto somos miembros de una única familia
y como tal debemos reconocernos. Este es
el criterio fundamental que ofrece la fe para
pasar de la mera tolerancia a la convivencia
fraterna, para interpretar las diferencias que
existen entre nosotros, para desactivar la
violencia y vivir como hermanos. Por lo
tanto, la colaboración interreligiosa debe y
puede apoyar también los derechos de to-
dos los seres humanos, en todas las partes
del mundo y en todos los tiempos. Todos
somos miembros de la única familia huma-
na y, como tales, tenemos los mismos dere-
chos y deberes como ciudadanos de este
mundo. En la base de nuestra colaboración
y diálogo están las raíces comunes de nues-
tra humanidad, por lo que para dialogar no
partimos de la nada: ya existe nuestra con-
dición humana que compartimos, con to-
dos sus aspectos existenciales y prácticos,
que es un buen terreno de encuentro.
Por lo tanto, la relación entre el diálogo in-
terreligioso, la fraternidad humana y la
perspectiva de la paz es ineludible y se ha
vuelto tan estrecha que ni siquiera pode-
mos imaginar estas realidades separadas; la
de las religiones que se encuentran, se ha-
blan, se conocen, se reconocen en un cami-
no de fraternidad, cada una de ellas como
constructora de la paz allí donde actúan, y
la de la paz que necesita más que en el pasa-
do que la Iglesia católica y las demás reli-
giones actúen juntas para prevenir, y elimi-
nar, todo lo que pueda conducir a divisio-
nes y conflictos.

Con el Gran Ayatolá Al-Sistani
El primer viaje de un Papa a Irak fue tam-
bién el primero de un Pontífice a un país de
mayoría chiíta. La visita de cortesía al Gran
Ayatolá Sayyid Ali Al-Husaymi Al-Sistani,
una de las personalidades más simbólicas y
significativas del mundo chiíta, fue real-
mente importante y fue en la dirección pre-
cisamente de la construcción de esta frater-
nidad entre cristianos y musulmanes. Al-

Sistani, siempre se ha manifestado a favor
de la coexistencia pacífica dentro de Irak,
diciendo que todos los grupos étnicos, reli-
giosos, forman parte del país y por ello el
Santo Padre le dio las gracias. Dijo: «Sentí
el deber de hacer esta peregrinación de fe y
penitencia, y de visitar a un grande, a un sa-
bio, a un hombre de Dios» (Conferencia de
prensa en el vuelo de regreso).
Tuve el privilegio de ser uno de los testigos
del encuentro, que se caracterizó por actitu-
des nada protocolarias -empezando por la
duración que fue más allá de lo previsto-
con el Gran Ayatolá que se levantó para re-
cibir al Pontífice y al final se levantó de
nuevo para acompañarlo y volvió a llamar-
lo y se volvieron a encontrar varias veces.
Un claro ambiente de cortesía, de acogida.
Conociendo al Papa Francisco y conocien-
do la personalidad de Al-Sistani, pude
comprobar una vez más lo importante que
es poder trabajar juntos en un espíritu de
hermandad para crear un mundo mejor.
Un mundo que, a través de la “cultura de la
inclusión”, muestre más igualdad, para que
haya más bienestar, para que haya más soli-
daridad en beneficio de toda la humani-
dad.
No faltó la reacción del mundo islámico,
que siguió el viaje con verdadero interés. El
Gran Imán Al-Tayyeb de Al-Azhar escribió
en su cuenta de Twitter el 5 de marzo: «La
histórica y valiente visita de mi hermano
@Pontifex a Irak envía un mensaje de paz,
solidaridad y apoyo a todo el pueblo iraquí.
Ruego a Alá Todopoderoso que le conceda
éxito y que su viaje logre el resultado desea-
do para seguir en el camino de la fraterni-
dad humana».
También se dio amplio espacio a los medios
de comunicación iraníes, que relanzaron el
énfasis gubernamental sobre el alcance de
esta reunión por la paz. «Muy positivo y
muy importante», lo califica el portavoz
del Ministerio de Asuntos Exteriores, Sa-
eed Khatibzadeh, en el primer comentario
de Teherán sobre el viaje. En la misma línea
se sitúan los comunicados del Alto Comité
para la Fraternidad Humana y del Instituto
Al-Khoei de Nayaf, cuyo secretario gene-
ral, Sayyed Jawad Mohammed Taqi Al-
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Khoei, señaló que es necesario seguir refor-
zando las relaciones como instituciones y
personas. «Pronto viajaremos al Vaticano
para que este diálogo continúe, se desarro-
lle y no se detenga aquí. El mundo se en-
frenta a retos comunes y estos retos no pue-
den ser resueltos por ningún estado, insti-
tución o persona, en solitario, sin la coordi-
nación y cooperación de todos y en todo el
mundo», dijo.

El encuentro interreligioso en Ur
El encuentro de Ur, en la ciudad de la que
partió el Patriarca Abrahán, fue una oca-
sión para rezar junto a los creyentes de otras
tradiciones religiosas, en particular los mu-
sulmanes, para redescubrir las razones de
una convivencia entre hermanos, con el fin
de reconstruir un tejido social más allá de
las facciones y las etnias, y lanzar un mensa-
je a Oriente Medio y al mundo entero.
Es como Abrahán, que obedece con fe y
por fe continúa, incluso ante el sacrificio
que Dios le pide: este es el desafío que en
suelo iraquí el Papa lanzó a las religiones, a
la política interior, exterior e internacional.
Un nuevo pacto de Ur, concreto, para que
ya no haya que decir: «hemos cerrado las
puertas a la paz» (Francisco, Oración por
las víctimas de Mosul, 7 de marzo). El Pon-
tífice se reunió con los distintos exponentes
religiosos, pidiéndoles que redescubrieran

la raíz común, se reconocieran en ella y des-
de ahí volvieran a empezar.
Dios, dijo al principio de su discurso, «le
pidió a Abrahán que mirara el cielo y conta-
ra las estrellas (cf. Gen 15,5). En esas estre-
llas vio la promesa de su descendencia, nos
vio a nosotros. Y hoy nosotros, judíos, cris-
tianos y musulmanes, junto con los herma-
nos y las hermanas de otras religiones, ho-
nramos al padre Abrahán del mismo modo
que él: miramos al cielo y caminamos en la
tierra».
Pensé en lo que dijo en su discurso en el
Fo u n d e r ’s Memorial en Abu Dabi el 4 de
febrero de 2019, cuando afirmó que las reli-
giones deben ser la voz de los últimos y es-
tar del lado de los pobres, vigilando «como
centinelas de la fraternidad en la noche de
los conflictos». Incluso en la Llanura de
Ur, el Papa Bergoglio no habló de una her-
mandad teórica, sino que pidió a todos que
se comprometieran «para que se realice el
sueño de Dios: que la familia humana sea
hospitalaria y acogedora con todos sus
hijos y que, mirando el mismo cielo, camine
en paz en la misma tierra».

Pleno reconocimiento de la ciudadanía
Somos conscientes de la necesidad de pasar
de la mera tolerancia a la convivencia fra-
ternal que exige el pleno reconocimiento de
la ciudadanía. La plena ciudadanía es un
elemento fundamental para preservar la
identidad. Por ello, es necesario trabajar
con respeto y amistad por el bien común,
más allá de las diferencias religiosas y de las
cuestiones de mayorías y minorías.
Este es un ámbito en el que no importa
cuántos seamos en una u otra comunidad:
cada persona debe ser respetada en su indi-
vidualidad, incluyendo claramente a quie-
nes no pertenecen a ninguna tradición reli-
giosa. En Irak, y en general en Oriente Me-
dio, es importante recuperar la conciencia
de que somos ciudadanos y creyentes y, co-
mo tales, debemos construir la sociedad
enriqueciéndola con los valores de nuestras
respectivas tradiciones religiosas, pasando
de la diversidad respetuosa a la comunión
de valores compartidos, a partir de la cual
podemos recrear esa convivencia que no es
tolerancia sino capacidad de vivir en la di-
versidad.
Francisco reafirmó los principios de igual-
dad entre todos los componentes étnicos,
sociales y religiosos del país basados en la
ciudadanía; en este camino le acompañó el

propio Al-Sistani, que en una declaración
quiso asegurar su propio compromiso para
que «los ciudadanos cristianos vivan como
todos los iraquíes en paz y seguridad, con
todos sus derechos constitucionales».
Tampoco debemos olvidar las palabras del
Gran Imán de Al-Azhar, Ahmad Al-Ta-
yyeb, con motivo de la firma del documen-
to en Abu Dabi, cuando recordó que, a pe-
sar de las diferentes comunidades a las que
pertenecemos, somos hermanos, por lo que
los cristianos no son extranjeros.
Los grandes líderes religiosos del mundo
cristiano y musulmán, por tanto, han ido
más allá de una idea genérica de tolerancia
y protección de las minorías, reducidas a ser
sujetos débiles en sus propios países, y han
tratado de combinar los derechos civiles y
la libertad religiosa, la visión espiritual y la
convivencia en nombre de una paz que no
es formal sino practicada y vivida. «Es in-
dispensable asegurar la participación de to-
dos los grupos políticos, sociales y religio-
sos, y garantizar los derechos fundamenta-
les de todos los ciudadanos. Que ninguno
sea considerado ciudadano de segunda cla-
se» (Francisco, Discurso a las autoridades,
5 de marzo).
Irak, que es sin duda el país árabe más rico
desde el punto de vista étnico, religioso,
cultural y lingüístico, constituye un hermo-
so mosaico que hay que recomponer y ate-
sorar cuidadosamente. Las diversidades le-
gítimas son una riqueza y no deben perci-
birse como una amenaza.
La visita del Santo Padre fue, en efecto, una
oportunidad muy favorable para que, aun
siendo una minoría en esta tierra, los cris-
tianos no se sientan marginados, sino efec-
tivamente parte de la vida de toda la Iglesia
universal, y no se sientan más una minoría
cerrada que lucha por sobrevivir o escapar,
sino ciudadanos activos que tienen el dere-
cho y el deber de contribuir al desarrollo de
la sociedad.
Su presencia en suelo iraquí no sólo animó
a la comunidad católica, sino que mostró la
presencia real de los cristianos y la posibili-
dad de convivir con creyentes de otras reli-
giones.
Todas esas personas reunidas en torno al
Santo Padre darán testimonio de la frater-
nidad humana y de la importancia del diá-
logo interreligioso.

*Cardenal presidente del Pontificio Consejo para el
Diálogo interreligioso
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la raíz común, se reconocieran en ella y des-
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Videomensaje al congreso de la vida religiosa de América Latina y el Caribe

La fe debe entrar en la cultura
y en el alma del pueblo

Publicamos el texto del videomensaje que Francis-
co envió a los participantes del congreso virtual de
la vida religiosa en América Latina y del Caribe
convocado del 13 al 15 de agisto por la Confe-
deración latinoamericana de religiosos (CLAR) so-
bre el tema: «Hacia un vida religiosa intercon-
gregacional, intercultural e itinerante». El mensaje
papal fue transmitido en la jornada inaugural, al
inicio del encuentro.

Queridos hermanos y hermanas:
Un saludo a ustedes que participan en
este Congreso Virtual Continental de Vi-
da Religiosa, convocado por la CLAR, ba-
jo el lema “Hacia una Vida Religiosa In-
tercongregacional, Intercultural e Itine-
rante”. Gracias por esta participación.

Les recuerdo cuán importante es el
desafío que nos pone la inculturación de

la fe para la vida consagrada. Cuánto
bien nos puede hacer descubrir que la
unidad no es uniformidad, sino plurifor-
me armonía (cf. Exhort. ap. Evangelii gau-
dium, 220), y no olvidemos que quien ha-
ce la armonía es el Espíritu Santo.

Una pluriforme armonía para asumir
las diferencias, valorar las particularida-
des, en un espíritu de una sana y abierta
interculturalidad. Vuestra presencia es ne-
cesaria para que pueda darse y desarro-
llarse, por supuesto, una teología incultu-
rada, que pueda ser adecuada a la reali-
dad local, que pueda ser vehículo de
evangelización. No olvidemos que una fe
que no sea inculturada no es auténtica.

Por ello, los invito a entrar en aquello
que nos va a dar en esa realidad, que nos
va a dar el verdadero sentido de una cul-
tura que es en el alma de los pueblos.
Entren en la vida del pueblo fiel, entren
con respeto a sus costumbres, a sus tra-
diciones tratando de llevar adelante la
misión de inculturar la fe, y de evange-
lizar la cultura.

Es un binomio, inculturar la fe y
evangelizar la cultura. Valorando lo que
el Espíritu Santo ha sembrado en los
pueblos, que es también un don para no-
sotros (Ibíd. 246).
Cuando no se da esta inculturación, la
vida cristiana y más la vida consagrada
termina en las posturas gnósticas más
aberrantes y más ridículas. Lo hemos vis-
to, por ejemplo, en el mal uso de la li-
turgia, por ejemplo. Lo importante es la
ideología y no la realidad de los pueblos,
y eso no es Evangelio. No se olviden del
binomio: inculturizar la fe y evangelizar
la cultura.

La vida consagrada es experta en co-
munión; la vida consagrada es itinerante,
es promotora de fraternidad. Sin embar-
go, en nuestro tiempo se enfrenta a la
tentación de “la supervivencia”. Cuántas
veces ustedes hacen las cuentas sobre
cuántos religiosos o cuántas religiosas tie-
ne mi congregación o las curvas de de-
crecimiento. Es una tentación la de la su-
pervivencia. Es bueno renunciar al crite-
rio de los números, al criterio de la efi-
cacia, que podría convertirlos a ustedes
en discípulos temerosos, encerrados en el
pasado y abandonados a la nostalgia. Esa
nostalgia que son en el fondo los cantos
de sirena de la vida religiosa. Ante esto,
la estrategia y la decisión más sensatas,
serían aprovechar la oportunidad de re-
correr con el Señor los caminos de la es-
peranza, reconociendo que el fruto está
bajo la guía exclusiva del Espíritu San-
to.
Y, ¿qué tenemos que hacer? Metete en el
santo pueblo fiel de Dios, respetá al san-
to pueblo fiel de Dios, evangelizá, da tes-

timonio y lo demás dejalo al Espíritu
Santo. Para ayudar a conseguir el objeti-
vo que ustedes se han propuesto me gus-
taría recordarles que la alegría, máxima
expresión de la vida en Cristo, constituye
el mejor testimonio que podemos ofrecer
al santo pueblo fiel de Dios, al que esta-

mos llamados a servir y acompañar en su
peregrinación hacia el encuentro con el
Padre. Alegría, alegría en múltiples for-
mas. Paz, gozo, sentido del humor. Por
favor pidan esa gracia. En la exhortación
sobre la santidad quise precisamente po-
ner un capítulo sobre el sentido del hu-
m o r.

Es tan triste ver hombres y mujeres
consagrados que no tienen sentido del
humor, que todo lo toman en serio.

Por favor. Estar con Jesús es estar ale-
gre, es tener también la capacidad que da
la santidad de este sentido del humor.
Lean ese capitulito en mi exhortación so-
bre la santidad.
Les deseo un buen encuentro virtual.
Que Dios los bendiga. Que el Espíritu
Santo les conceda la luz de su gracia pa-
ra que puedan ser siempre hombres y
mujeres de encuentro, de fraternidad.
Que la Virgen Santa los cuide. Ella sabe
de encuentro, de fraternidad, de pacien-
cia, de inculturación. Sabe todo eso. Que
los cuide. Y bueno, como es costumbre,
ahora paso la bolsa. No se olviden de re-
zar por mí que lo necesito bastante.

Buen encuentro.

Les recuerdo cuán importante
es el desafío que nos pone la
inculturación de la fe para la
vida consagrada. Cuánto bien
nos puede hacer descubrir que
la unidad no es uniformidad,
sino pluriforme armonía

La vida consagrada es experta
en comunión; la vida
consagrada es itinerante, es
promotora de fraternidad. Sin
embargo, en nuestro tiempo se
enfrenta a la tentación de “la
sup ervivencia”
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El pésame del Papa y la esperanza de que su
sacrificio haga progresar la causa
de la paz y de la reconciliación

Dos religiosas entre las
víctimas de un ataque en

Sudán del Sur

Videomensaje del Pontífice a
las poblaciones del continente

americano

Vacunas para todos,
una esperanza para

poner fin a la
pandemia

Con un videomensaje —cuyo texto publicamos a
continuación— el Papa Francisco se ha unido a
una campaña para inspirar confianza en las
vacunas dirigida a las poblaciones americanas,
sobre todo a las más afectadas por el Covid-19.
Al llamamiento, difundido la mañana del 18
de agosto, se han unido también seis entre car-
denales y arzobispos del continente.

Con espíritu fraterno, me uno a este
mensaje de esperanza en un futuro más
luminoso. Gracias a Dios y al trabajo
de muchos, hoy tenemos vacunas para
protegernos del Covid-19.

Ellas traen esperanza para acabar
con la pandemia, pero sólo si están dis-
ponibles para todos y si colaboramos
unos con otros.

Vacunarse, con vacunas autorizadas
por las autoridades competentes, es un
acto de amor.

Y ayudar a que la mayoría de la
gente lo haga, es un acto de amor.

Amor a uno mismo, amor a los fami-
liares y amigos, amor a todos los pue-
blos.

El amor es también social y político,
hay amor social y amor político, es
universal, siempre desbordante de pe-
queños gestos de caridad personal ca-
paces de transformar y mejorar las so-
ciedades (cf. Laudato si’, 231; Fratelli tutti,
184).

Vacunarse es un modo sencillo pero
profundo de promover el bien común y
de cuidarnos unos a otros, especial-
mente a los más vulnerables.

Le pido a Dios para que cada uno
pueda aportar su pequeño grano de
arena, su pequeño gesto de amor, por
más pequeño que sea el amor siempre
es grande.

Aportar esos pequeños gestos para
un futuro mejor.

De nuevo sangre inocente en el mar-
tirizado Sudán del Sur. Y de nuevo
religiosos entre las víctimas. Sor Mary
Abud y sor Regina Roba, de la Socie-
dad del Sagrado Corazón de Jesús
«S. Sofia Barat», fueron asesinadas el
pasado domingo, junto a otras tres
personas, en una emboscada en la ca-
rretera que conecta la capital Juba
con Nimule, en la frontera con Ugan-
da.

La noticia fue confirmada por el
secretario general de la archidiócesis
de Juba, el padre
Samuel Abe. Pésa-
me y cercanía con
los familiares y la
comunidad de las
dos religiosas fueron
expresados por el
Papa en un telegra-
ma, firmado por el
cardenal secretario
de Estado Pietro Pa-
rolin, enviado a
monseñor Mark Ka-
dima, consejero de
la nunciatura apos-
tólica de Sudán del
Sur. Confiando que «el sacrificio» de
sor Mary o sor Regina en este «insen-
sato acto de violencia» hará «avanzar
la causa de la paz, reconciliación y se-
guridad en la región», Francisco «re-
za por el eterno reposo y el consuelo
de los que lloran su pérdida».
Las dos religiosas, junto a algunas
hermanas y un grupo de fieles, habían
participado en la celebración del cen-
tenario de la institución de la parro-
quia de Loa, en la diócesis de Torit,
donde la iglesia está dedicada a la
Asunción y la congregación tiene una
misión. Estaban volviendo a Juba
cuando el autobús en el que viajaban

fue atacado por hombres armados to-
davía no identificados.

Por el momento se ignoran los mo-
tivos de la vil emboscada. Como in-
forma la revista de los misioneros
combonianos «Nigrizia», se trata del
enésimo ataque armado a lo largo de
la carretera (la única completamente
asfaltada) que une la capital de Sudán
del Sur con la frontera con Uganda.

Pasa por algunas de las zonas más
inestables de Sudán del Sur meridio-
nal y desde el inicio de la guerra civil

ha sido usada para
los desplazamientos
de las tropas en la
re g i ó n .
A casi tres años de la
firma de los acuer-
dos, la inestabilidad
en el país africano
todavía es grande.

El ataque a la ca-
ravana de fieles se
coloca en un contex-
to donde el control
del territorio lo ejer-
cen grupos armados
que luchan entre sí,

entre los que se incluyen bandas de
criminales comunes.

La situación se ha agravado por la
difusión de armas y la persistente cri-
sis económica.
La Sociedad del Sagrado Corazón de
Jesús «S. Sofia Barat» es muy activa
en Sudán del Sur, en particular en el
campo educativo. Está previsto que el
funeral de las dos religiosas se celebre
el viernes por la mañana en la cate-
dral de Santa Teresa en Juba.

La archidiócesis ha anunciado cin-
co días de luto. Permanecerán cerra-
dos seminarios, universidades, escue-
las y otras instituciones católicas.

Confiar que el
sacrificio» de sor
Mary o sor Regina en
este insensato acto de
violencia hará avanzar
la causa de la paz,
reconciliación y
seguridad en la región
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En recuerdo del encuentro de los jóvenes

10 años de la JMJ de Madrid
“Arraigados y edificados en Cristo. Firmes
en la fe”. Este fue el lema de la Jornada
Mundial de la Juventud que se celebró en
Madrid en agosto de 2011, hace ahora 10
años. Esa firmeza de los jóvenes fue prota-
gonista de uno de los momentos más impac-
tantes de esa semana, en Cuatro Vientos, la
noche del sábado en la vigilia con el Papa
Benedicto XVI. Seguramente sea una de las
imágenes más representativas de la estancia
del Pontífice en la capital española y que
más huella dejó en los peregrinos de la Jor-
nada. Una gran tormenta de verano que ca-

yó esa noche, pero no fue motivo para sus-
pender el evento ni para que el Santo Padre
abandonara el escenario. La firmeza de los
jóvenes fue más fuerte que el diluvio y por
eso allí se vivó una experiencia imborrable
para aquellas casi 2 millones de personas.
Tras el aguacero, las ráfagas de viento e ins-
tantes de cierto temor por la situación, se vi-
vió un silencio conmovedor durante la ado-
ración eucarística, mientras los presentes se
arrodillaban ante el Santísimo Sacramento.
«Hemos vivido una aventura juntos. Firmes
en la fe, habéis resistido la lluvia. Buenas
noches a todos y gracias por el sacrificio que
habéis hecho», fueron las palabras con las
que esa noche se despidió el Papa.
Del 16 al 21 de agosto Madrid fue escenario
y casa de miles de peregrinos llegados de to-
do el mundo. Actividades culturales, cate-

quesis, momentos de convivencia, la feria de
las vocaciones, celebraciones penitenciales.
Todo ello acompañado de una gran dosis de
alegría y música. La capital se convirtió en
una celebración constante, en cada rincón y
calle del centro era posible conversar, can-
tar, bailar y compartir vivencias con jóvenes
venidos de América, Asia, África Oceanía y
Europa. Jóvenes diferentes pero unidos por
el mismo entusiasmo al experimentar una
Iglesia joven y viva. Fueron muchas las per-
sonas que contribuyeron a esta gran fiesta
de la fe. El trabajo de cientos de voluntarios,

que de forma completamente gratuita dedi-
caron su tiempo y conocimientos, ayudó pa-
ra que todo fuera posible. También mucha
gente anónima quiso dar su aportación, co-
mo tantas familias madrileñas, que abrieron
las puertas de sus casas para acoger a volun-
tarios y peregrinos.
Para Benedicto XVI fue su última Jornada
Mundial de la Juventud. El Pontífice aterri-
zó en Madrid el día 18, donde fue recibido
por los reyes de España, el presidente del
Gobierno y otras autoridades políticas. El
primer encuentro con los jóvenes fue en la
plaza de Cibeles. Al día siguiente se reunió
con las jóvenes religiosas y con los jóvenes
profesores universitarios en El Escorial. Por
la tarde tuvo lugar el Vía Crucis en Cibeles,
presidido por 15 tallas de Semana Santa lle-
vadas desde distintas zonas de España. El

sábado, el Santo Padre se reunió con los se-
minaristas en la Catedral de Santa María la
Real de la Almudena y con el comité organi-
zador de la Jornada en la nunciatura. Tam-
bién visitó la Fundación Instituto San José
de la Orden Hospitalaria de San Juan de
Dios. Para concluir la jornada se reunió con
los jóvenes en el aeródromo de Cuatro Vien-
tos para la vigila de oración. El domingo
por la mañana regresó al aeródromo para la
misa final de la Jornada Mundial de la Ju-
ventud. Antes de regresar a Roma, tuvo un
último encuentro, como es tradicional, con

los jóvenes voluntarios de las jornadas. La
JMJ contó con la participación de en torno a
1’5 millones de peregrinos en los actos cen-
trales, procedentes de 189 países. Se acredi-
taron 4.935 periodistas y se contó con la pre-
sencia de 840 obispos y cardenales. Se con-
tó también con el apoyo de 30 mil volunta-
rios.
El impacto económico alcanzó los 354,3 mi-
llones de euros en España, según la audita-
ría realizada por PricewaterhouseCooper
(PWC) Economics. Concretamente, el im-
pacto directo en gasto de los asistentes en
España fue de 207,2 millones de euros y los
sectores más beneficiados fueron el de la
hostelería, el comercio minorista y el trans-
porte terrestre. Asimismo, se crearon 4.589
puestos de trabajo en todo el país, de los que
2.894 fueron en la capital.


